
 

Niederschrift  
7. Gemeindevertretungssitzung am Donnerstag, den 22. April 2021 um 20:00 Uhr in der 

Walserhalle Raggal, 

 

Vorsitzende:   Alexandra Martin, ZR 

Anwesend:   Joachim Bickel, ZR,   

Johann Hermann  Gassner, GZG,   

Dieter Hartmann, ZR,   

Irmgard Martin, ZR,   

Dipl.-Ing. Joachim Erhart, GZG,   

Alexander Sparr, ZR,   

Edwin Kaufmann, ZR,   

Andreas Bertel, BSc, GZG,   

Alexander Gruber, ZR  

Ersatzmitglieder:  Simone Pfefferkorn, ZR,   

Verena Burtscher, GZG 
 

Entschuldigt: Richard Küng, GZG,   

Bernhard Burtscher, ZR,   

Klaudia Büchel, GZG 

 

 

Tagesordnung: 

 

 Öffentliche Sitzung 

 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Ladung sowie der 

Beschlussfähigkeit (§ 43 Gemeindegesetz)  

2. Genehmigung der Verhandlungsschriften vom 18.3.2021 

3. Wahl Gemeindevorstand (§§ 55 und 62 Abs. 1 Gemeindegesetz) – Ersatz für den aus 

dem Gemeindevorstand Raggal ausgeschiedenen Richard Küng 

4. Änderung Flächenwidmungsplanes – Rückzug Antrag  

Umwidmung von Teilflächen von „Freifläche Landwirtschaft“ in „Baufläche 

Wohngebiet“ von Johann Schäfer der GST-Nr. 765/7, GST-Nr. 765/6 und GST-Nr. 770/6, 

KG Raggal laut Vermessungsurkunde GZ 16986/2020  

5. Beschluss der Verordnung über das Mindestmaß der baulichen Nutzung des GST-Nr. 

764/2, KG Raggal 

6. LWL Ausbau – Beratung und gegebenenfalls Beschlussfassung 

7. Beschluss Entsendung Rechnungsprüfer Gemeindeverband Arzthaus 

8. Berichte Ausschüsse und Delegierte 

9. Berichte der Bürgermeisterin 

10. Allfälliges (§ 41 Abs. 4 Gemeindegesetz) 
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Erledigung der Tagesordnung: 

 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Ladung sowie der 

Beschlussfähigkeit (§43 Gemeindegesetz): 

Die Bürgermeisterin eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 

ordnungsgemäße Ladung, sowie die Beschlussfähigkeit der Gemeindevertretung fest.  
 

2. Genehmigung der Verhandlungsschrift der letzten Sitzung vom 18.3.2021 

Die Genehmigung der Sitzungsniederschrift über die öffentliche Sitzung der 

Gemeindevertretung vom 18.3.2021 wird mit dem Zusatz zu Tagesordnungspunkt 4, 

zukünftig Themen betreffend Flächenwidmung im Bau- und Raumplanungsausschuss vorab 

zu besprechen, einstimmig genehmigt.  
 

3. Wahl Gemeindevorstand (§§ 55 und 62 Abs. 1 Gemeindegesetz) – Ersatz für den aus dem 

Gemeindevorstand Raggal ausgeschiedenen Richard Küng 

Richard Küng ist aus dem Gemeindevorstand Raggal ausgeschieden. Daher ist die 

Nachwahl des Gemeindevorstandes erforderlich. Die Wahl erfolgt schriftlich mittels 

Stimmzettel. Die Fraktion GZG schlägt Joachim Erhart als Gemeinderat vor. Nach 

Auszählung der Stimmzettel wird das Ergebnis von der Bürgermeisterin bekannt gegeben.  

  12 abgegebene Stimmen 

  8 Stimmen für Joachim Erhart 

  4 Stimmen ungültig  

Die Vorsitzende stellt fest, dass Gemeindevertreter Joachim Erhart als Vertreter der Fraktion 

GZG zum Gemeindevorstand gewählt ist. Joachim Erhart nimmt die Wahl zum 

Gemeindevorstand an und dankt für das Vertrauen. 
 

4. Änderung Flächenwidmungsplanes – Rückzug Antrag  

Umwidmung von Teilflächen von „Freifläche Landwirtschaft“ in „Baufläche Wohngebiet“ 

von Johann Schäfer der GST-Nr. 765/7, GST-Nr. 765/6 und GST-Nr. 770/6, KG Raggal laut 

Vermessungsurkunde GZ 16986/2020  

Laut Rückmeldung der Raumplanungsstelle sind die Teilflächen aus der Liegenschaft GST-

Nr. 765/2 als „selbständig bebaubar“ zu qualifizieren, entgegen der ersten Einschätzung 

der Raumplanungsstelle. Vor diesem Hintergrund benötigt es gemäß Raumplanungsgesetz 

entweder eine Befristung oder einen Raumplanungsvertrag. Da derzeit keine Bautätigkeit 

geplant bzw. notwendig ist, wurde der Antrag vom Antragsteller zurückgezogen. Die 

Gemeindevertretung beschließt einstimmig den Rückzug des Antrages auf 

Flächenwidmung von Johann Schäfer der GST-Nr. 765/7, GST-Nr. 765/6 und GST-Nr. 770/6, 

KG Raggal zu genehmigen. 
 

5. Beschluss der Verordnung über das Mindestmaß der baulichen Nutzung des GST-Nr. 

764/2, KG Raggal 

Der Entwurf der Verordnung über das Mindestmaß der baulichen Nutzung des GST-Nr. 

764/2, KG Raggal wurde 4 Wochen an der Amtstafel angeschlagen. Es sind keine 

Stellungnahmen eingegangen. Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, die 

Verordnung über das Mindestmaß von 20 der baulichen Nutzung der GST-Nr. 764/2, KG 

Raggal.  
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6. LWL Ausbau – Beratung und gegebenenfalls Beschlussfassung  

Für die diesjährigen Bautätigkeiten wird der Grundsatzbeschluss gefasst, bei allen offenen 

Grabungsarbeiten die LWL Leerverrohrung mit zu verlegen. Geplant sind diese derzeit für 

den Ausbau der Tobelstraße und evtl. Grabungsarbeiten für Kanal und Wasser. Wenn die 

Analyse und Planung fertig gestellt sind, wird die weitere Vorgehensweise ausgearbeitet. 
 

Zum Projekt Tobelstraße, inkl. Hohlgasse, sind folgende Materialangebote eingeholt 

worden:  

Firma GRANZOW  netto €  10.896,61 

Firma  LWL   netto € 10.269,52 

Firma STW   netto €   8.314,83 

 

Die geringfügigen Mehrkosten für Grabungsarbeiten belaufen sich auf rund € 2.000,00. 
 

Gerechnet wird mit einer Landesförderung von 50%.  
 

Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig die Vergabe an den Bestbieter, Firma STW.  
 

7. Beschluss Entsendung Rechnungsprüfer Gemeindeverband Arzthaus 

Der Vorschlag, Simone Pfefferkorn als Rechnungsprüfer für den Gemeindeverband 

Arzthaus zu entsenden, wird einstimmig beschlossen.  
 

8. Berichte Ausschüsse und Delegierte 

Hermann Gassner: Die Arbeitsgruppe Tourismus traf sich am 30.3.2021 zur 1. Sitzung. Zur 

Sprache kam die Bregenzerwaldcard, der nun auch Raggal ab dem 1. Mai 2021 

angehört. Im Zeitraum von 1. Mai bis 31. Oktober kann diese ab 3 Übernachtungen an 

Raggaler Gäste ausgegeben werden. Die Karte inkludiert Liftfahrten und das ÖPNV-

Angebot im Großen Walsertal und Bregenzerwald. Ausgabestelle ist das Tourismusbüro 

Raggal und die inkludierten Bergbahnen. Die Öffnungszeiten des Tourismusbüros wurden 

geändert. Ab 1. Mai ist das Tourismusbüro und die Poststelle von 8-12 Uhr geöffnet, am 

Nachmittag ist geschlossen. Zur ÖPNV-Linie 79 „Laguz“ ist zu berichten, dass bei vier von 

fünf Kursen bereits ab der Walserhalle zugestiegen werden kann. Man erhofft sich 

dadurch eine Entlastung des Wanderparkplatzes. Die Errichtung einer Hängebrücke 

wurde diskutiert und wäre als gemeindeübergreifendes Projekt denkbar. Die JHV des 

Tourismusvereins fand am 20.4.2021 im Kultursaal statt. Thomas Schwarz wurde wieder zum 

Obmann und Simone Pfefferkorn zur Stellvertreterin gewählt. Lobenswert wurden die 

Bemühungen und Tätigkeiten der beiden Funktionäre erwähnt.  

Andreas Bertel: Der Umwelt- und Energieausschuss traf sich um die Maßnahmen, den 

Fahrplan und die Ziele des REP zu besprechen. Geplant ist die 1. Pflanzentauschbörse am 

8.5.2021 bei der Bio-Keksmanufaktur Sabine und Xaver. Als Nächstes entsteht eine 

Pflanzen-Blumen-Honigwiese rechts von der Walserhalle. Die Flächen die speziell 

vorbereitet werden, wurden bereits definiert. Aufgrund des Umweltzeichens 2021 soll in 

Kooperation mit der Volksschulel beim Gemeindehaus ein Hochbeet errichtet werden.  

Andreas Bertel: macht darauf aufmerksam, dass Gelder der EU vom Leaderprojekt zur 

Verfügung stehen. Es können Kleinprojekte mit bis zu € 5.000,00 gefördert werden.  

Joachim Bickel: Die Vertreter der Land- und Fortstwirtschaftsausschüsse auf regionaler 

Ebene trafen sich zu einer Besprechung, wie mit den Maßnahmen in den örtlichen REPs 

einheitlich vorgegangen werden soll. Dies wird noch einmal auf Gemeindeebene 

behandelt. 

Irmgard Martin: Über den Ausschuss Gesundheit und Soziales ist zu berichten, dass bei der 

letzten Sitzung das Projekt „Bewegtes Dorf“ behandelt wurde. Ziel des Projektes ist, die 

talweite Zusammenarbeit im Bereich Sport und Freude an der Bewegung zu stärken. 

Momentan werden diverse Fördermöglichkeiten abgeklärt und das bestehende Angebot 

erhoben.  

Irmgard Martin: Über die talweite Jugendarbeit ist zu berichten, dass der angekündigte 

Flyer mit den geplanten Terminen zeitnah im Tal verteilt wird. Auch über die sozialen 
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Medien werden die Termine bekannt gegeben. Ansprechpartner ist Geschäftsführer der 

Jugendarbeit Markus Schwarzl. 
 

9. Berichte der Bürgermeisterin 

Die Bürgermeisterin berichtet über ein Gespräch im Landhaus mit Landesstatthalterin und 

Landesrätin Frau Mag.a Dr.in Schöbi-Fink. Begleitet wurde sie von der 

Landtagsabgeordneten Andrea Schwarzmann und Irmgard Martin. Bei dem Gespräch 

konnten Fragen über Schule, Spielgruppe und Kindergarten geklärt werden. 
   

10. Allfälliges: 

Dieter Hartmann: macht den Vorschlag, die Sitzungsunterlagen zukünftig auf Next Cloud 

zu stellen damit die Sitzungsmitglieder per Link die Unterlagen herunterladen können. Dies 

wird abgeklärt und eingerichtet.  

Joachim Erhart: ein Bürgeranliegen ist es, die Gemeindeöffnungszeiten auszuweiten 

(Abend- oder Samstagtermin). Die weitere Vorgehensweise wird im Vorstand diskutiert.  

Verena Burtscher: fragt an, ob eine Parkplatzbewirtschaftung in Raggal angedacht ist? 

Derzeit ist nichts in Planung.  

Verena Burtscher: erkundigt sich über den W-LAN Zugang der öffentlichen Gebäude. Für 

die öffentlichen Gebäude wie Schule, Gemeindeamt und Walserhalle wurden W-LAN-

Sitzungszugänge für Besucher eingerichtet.  

 

Die Vorsitzende beschließt die Sitzung mit einem Dank an alle Gemeindevertreter und 

wünscht den Besuchern ein gutes Nachhause kommen.  

 

Ende der Sitzung: 21:26 Uhr 

Schriftführerin: 

Christine Suire, HNr. 220, 6741 Raggal 

 

Genehmigt von: 

Dieses Dokument ist amtssigniert im Sinne des E-
Government-Gesetzes.

Mechanismen zur Überprüfung des elektronischen
Dokuments sind unter
https://www.vorarlberg.at/signaturpruefung verfügbar.

Ausdrucke des Dokuments können bei der
Gemeinde Raggal
6741 Raggal 220
E-mail: gemeinde@raggal.at
überprüft werden.

https://www.vorarlberg.at/signaturpruefung
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